Ngaire Woods, Explaining International Relations since 1945, Oxford, Oxford University Press, 1997, p. 381.

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

En el estudio de las relaciones internacionales se han empleado diferentes herramientas de análisis de acuerdo con el objetivo de la investigación. En el libro que compila Ngaire Woods se exponen algunos de los instrumentos utilizados a partir de 1945. El libro se divide en dos partes: en la primera aparecen los elementos teóricos que servirán como hilo conductor de los estudios de caso de la segunda parte.

En la primera parte, Woods presenta un buen resumen de los principales enfoques teóricos: realismo, interdependencia, dependencia, y análisis basados en la sociedad internacional. El autor también señala la importancia de formalizar y cuantificar los resultados encontrados. John L. Gaddis concede más importancia a la capacidad explicativa que tiene la historia frente a enfoques cualitativos, como el de la elección racional. En contraste, Bruce Bueno de Mesquita defiende las ventajas de utilizar herramientas cualitativas y presenta la teoría de juegos como un mecanismo útil para explicar el comportamiento estratégico de diferentes actores.

En la segunda parte del libro se analizan diversos casos. En primer lugar, el inicio de la Guerra Fría se estudia a partir de las diferencias ideológicas, el proceso de toma de decisiones y los factores geoestratégicos en la década de 1940 en Europa, También se analizan las relaciones de las potencias con los países de sus áreas de influencia. Aunque tanto América Latina como Europa del Este tienen una relación asimétrica con las potencias de su zona geográfica, se utilizan diferentes argumentos en cada caso: por un lado, Krammer presenta teorías de esfera de influencia para estudiar los instrumentos políticos, militares y económicos de la Unión Soviética frente a Europa del Este. Por el otro lado, se exponen tres perspectivas para analizar la relación entre América Latina y Estados Unidos: neorrealismo, dependencia y liberalismo. Hurrel concluye que el enfoque

realista es el que más elementos aporta al análisis.

Los dos siguientes capítulos versan sobre la relación de Estados Unidos con Europa occidental y con los países del este de Asia. En el primer caso, el argumento principal es que el orden internacional establecido al terminar la Segunda Guerra Mundial -caracterizado por la hegemonía estadounidense— determinó la estructura de la seguridad internacional. Por otra parte, Yuen Foong Khong considera que la actuación de la potencia norteamericana en el este de Asia tuvo que ver con los resultados de su intervención anterior así como con la amenaza al balance de poder que enfrentaba.

John Darwin revisa las relaciones entre el África subsahariana y las potencias. Su argumento principal es que de 1945 a 1990, África se caracterizó por la crisis y disolución del orden colonial en condiciones de competencia bipolar. Por lo tanto, tras el fin del colonialismo y con las nuevas características del sistema internacional es necesario diseñar nuevas herramientas de análisis.

Avi Shlaim estudia los orígenes de las guerras árabe-israelíes y cuestiona los argumentos de Kenneth Waltz respecto de la primacía de los factores sistémicos sobre las estructuras domésticas e individuales como elementos para explicar el inicio de los conflictos internacionales. Shlaim centra su ensayo en el conflicto árabe-israelí, las relaciones entre países árabes y la presencia de las grandes potencias en la región.

Es frecuente que para estudiar

la relación entre poder y riqueza se utilice el concepto de intercambio entre éxito económico y capacidad militar. En el caso de Japón, es común que su desempeño económico se asocie con la imposibilidad -en un principio-y la falta de voluntad -al finalizar la Guerra Fría-para fortalecer y ejercer sus capacidades militares para no perder poder económico. Es decir, el prestigio que Japón ha ganado en el terreno comercial se debe, en parte, a que no se ha dedicado a ejercer las actividades militares que las potencias tradicionales realizan. Takashi Inoguchi concluye que Japón ha buscado el prestigio y el poder a través de diferentes mecanismos; en el siglo XX ha optado por la fortaleza económica y ha aprovechado las ventajas de no tener que hacerse cargo de su seguridad.

Rosemary Foot analiza cuatro periodos de las relaciones exteriores de China: el acercamiento a la Unión Soviética, la división sino-soviética, la búsqueda de mejores relaciones con Estados Unidos y el ejercicio de una política exterior independiente. Según Foot, el realismo deja de lado muchos elementos valiosos de la cultura china y de sus líderes, y sólo permite hacer una primera aproximación al problema.

Los cuatro capítulos finales del libro se refieren a distintas instituciones surgidas desde 1945. Paul Taylor revisa las teorías neofuncionalistas y federalistas en el caso de la Unión Europea, pero plantea que los factores determinantes en esta institución han sido las relaciones entre las elites europeas. Adam Roberts analiza el debate entre los conceptos de soberanía y seguridad colectiva. Para ello, el autor revisa los obstáculos que enfrentaron algunos intentos de las Naciones Unidas por establecer acuerdos de paz desde 1945. John Duffield analiza el caso de la OTAN y señala que el éxito de esta organización ha estado más vinculado con los acuerdos internos y el carácter institucional que con las teorías de alianzas y balance de poder que se utilizan con frecuencia para analizar la actuación de este organismo.

En el último capítulo, más que en cualquier otro, se utilizan elementos cuantitativos para analizar el control de armas. George Downs y Peter Barsoom explican diferentes variaciones de la teoría de juegos en la carrera y el control armamentista. De acuerdo con los autores, este enfoque ofrece elementos a quienes toman decisiones para elegir la mejor estrategia para mantener acuerdos armamentistas valiosos.

Lo valioso de este volumen es la presentación de las perspectivas teóricas que han dominado el análisis de las Relaciones Internacionales desde 1945. Aunque Woods no presenta una lista exhaustiva de los acontecimientos y problemas de la segunda mitad de este siglo, sí ofrece un análisis amplio de las principales teorías e invita a continuar con el debate en esta materia.